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RESUMEN 
 

SEP 

* En materia de educación ha habido “un cambio sustancial”  

El Universal: Maxcanú, Yuc.- En materia de educación ha habido “un cambio sustancial” en la 
capacidad de los jóvenes durante los últimos cinco años, afirmó el Presidente Felipe Calderón al 
inaugurar la primera etapa de la Universidad Tecnológica del Poniente de Yucatán y entregar becas 
universitarias y becas Síguele. “El compromiso que yo asumí como candidato a la Presidencia de la 
República es que la educación superior iba a pasar del 24 al 30 por ciento de cobertura y la meta del 
20 por ciento la alcanzamos en 2010”, explicó. Calderón estuvo acompañado por la gobernadora de 
Yucatán, Ivonne Ortega, y autoridades de la SEP. 

Añadió, con relación a la meta de cobertura: “Y probablemente terminemos quizá en 32% ¿o no, 
Secretario?”, preguntó el Mandatario a Rodolfo Tuirán. El Titular en funciones de la SEP respondió 
desde su asiento que será de 35%. Dirigiéndose al Secretario de Educación Pública en funciones, 
Rodolfo Tuirán, el Presidente Calderón actualizó las cifras correspondientes.  

Ante el encargado de despacho de la Secretaría de Educación Pública, Calderón sostuvo que dicho 
dato sobre cobertura en enseñanza “viene creciendo en cada discurso que doy”. Presumió que, como 
nunca en la historia del país, este año se entregarán 8 millones de becas a alumnos de todos los 
niveles, con lo cual se pretende enfrentar el grave problema de la deserción escolar. Agregó: “falta 
mucho por hacer, sí. Todavía hay jóvenes en México que no tienen educación, pero trabajando 
juntos… sé que le estamos abriendo las puertas a un mejor futuro”. 

El Primer Mandatario se dijo convencido de esa es la opción para los jóvenes y se comprometió a 
analizar con la gobernadora, Ivonne Pacheco, y con el Secretario de Educación Pública para que se 
pueda abrir la Universidad Tecnológica de Peto (al sur de la entidad) este mismo año. Por su parte, la 
gobernadora señaló: “No hace mucho tiempo, el llamado de la educación era sólo un susurro en varios 
municipios y comisarías del estado. Y ante esa situación hemos actuado. Nuestro deber es borrar las 
sombras de la marginación para que no importe dónde se haya nacido, sino cuántas sean las ganas, el 
talento y el esfuerzo para salir adelante”. (El Universal 7, Excélsior 8, El Sol de México 10, Reforma 
8, La Jornada 19, La Crónica 9, 24 Horas 9, La Prensa 14, Milenio 8, Ovaciones 3) 

* Descuentos a profesores por asistir a marchas 

La Jornada: Pese a que la SEP minimizó el número de maestros participantes en las movilizaciones 
contra la Evaluación Universal, en las movilizaciones contra la Evaluación Universal, al señalar que 
sólo 7 por ciento de los profesores de 454 escuelas suspendieron clases el 3 de febrero, la 
dependencia descontó 17 millones de pesos a 43 mil docentes del Distrito Federal que no laboraron 
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para salir a las calles a manifestarse contra la medida pactada entre la lideresa magisterial Elba Esther 
Gordillo y el presidente Felipe Calderón.  

En relación con la citada prueba, el Secretario de Educación Pública en funciones, Rodolfo Tuirán, 
sostuvo en entrevista que "no es un problema donde todo mundo tenga que poner trincheras y 
barricadas para impedir que las cosas cambien (...) Es exclusivamente una respuesta a la demanda 
permanente de la sociedad de mejorar la calidad por la educación". 

Por su parte, el titular de la AFSEDF, Luis Ignacio Sánchez, advirtió que frente a la marcha que 
realizarán este jueves los maestros disidentes, nuevamente habrá descuentos. En tanto, Tuirán reiteró 
que la evaluación no trata de poner en tela de juicio los derechos de los trabajadores. "Desde su 
origen, no tiene intención de ser punitiva; no busca afectar las condiciones laborales ni, por supuesto, 
los derechos de los docentes." (Pág. 44, El Universal 3-Metrópoli, El Gráfico 4)  

A su vez, el Subsecretario de Educación Básica, Francisco Ciscomani, dijo a El Universal que la SEP 
observa en las manifestaciones intereses políticos. (El Universal 3-Metrópoli) 

* Desde la Frontera.- Jorge A. Bustamante 

Reforma: Mexicanos en Estados Unidos. Los partidos políticos mexicanos les piden su voto ahora que 
se puede, pero no les ofrecemos nada a cambio. Sus remesas por más de 20 mil millones de dólares 
constituyen el factor más importante para que las familias mexicanas salgan de las condiciones de 
extrema pobreza, según lo han comprobado las investigaciones que como demógrafo ha hecho el 
doctor Rodolfo Tuirán, actualmente encargado de la Secretaría de Educación Pública. (Pág. 12) 

* Préstamo para reducir la deserción escolar 

La Jornada: El Banco Mundial anunció hoy un préstamo de 300 millones de dólares para que México 
mejore su educación secundaria, en un programa que el organismo con sede en Washington espera 
que ayude a reducir la tasa de abandono escolar entre los escolares más desfavorecidos. Con el 
préstamo, el BM apoyará los esfuerzos del gobierno mexicano para "mejorar la calidad y relevancia" de 
la educación secundaria, así como para "expandir la flexibilidad del sistema con la finalidad de 
incrementar los incentivos para que los estudiantes se gradúen", indicó el organismo en un 
comunicado. 

El objetivo declarado es reducir la tasa de deserción escolar de 41.7 a 33 por ciento, destacó el BM. 
"Está demostrado que una educación de más calidad provoca más productividad y que esto, a su vez, 
impulsa el crecimiento económico", recordó la directora del BM para México y Colombia, Gloria 
Grandolini. Con el préstamo, México "avanza para beneficiar a la juventud a la par que construye 
fundamentos sólidos que permitirán a los jóvenes ingresar en la fuerza laboral formal", agregó. (Pág. 
43)  
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* La Rendija.- Lydiette Carrión 

El Gráfico: Un terrible caso de abuso sexual contra 35 niños en edad preescolar podría costarle a la 
SEP varios millones de pesos. El 15 de junio del 2011 Saúl Blancas, intendente del Jardín de Niños 
“Andrés Oscoy Rodríguez” en Iztapalapa fue detenido. Dos niñas de 6 años lo habían acusado de 
abusado de ellas. Si la SEP es hallada responsable, también se trataría de algo inédito. Lo más 
importante es que nos daría herramientas a los ciudadanos para exigir un mayor control sobre quién 
cuida a nuestros niños. Y de caer en negligencia, podremos tener más certeza de que las autoridades 
no se vayan impunes”. (Pág. 2) 

* Por Correo Electrónico 

El Sol de México: El Informe de la Fiscalización Superior de la Cuenta Pública 2010 ventiló muchas 
irregularidades dignas de revisarse con relación al presunto manejo oscuro de los dineros públicos, 
que cobran relevancia en este año electoral… Sobresale que en el sector energético tuvieron 24 
dictámenes negativos; en la SHCP, hubo 16; en Educación Pública, 13… (Pág. 2) 

* Inauguran Instituto Tecnológico 

Milenio: En vísperas de que inicien las campañas electorales, Felipe Calderón inauguró una obra que 
él mismo sabía que no había sido terminada. A pesar de ello, el pasado viernes 8 de marzo se trasladó 
a la Delegación Milpa Alta, en el DF, para cortar el listón del nuevo Instituto Tecnológico. Cuatro días 
después, el Instituto sigue sin servicios básicos como energía eléctrica y los trabajos de construcción 
continúan en el área del elevador del edificio. Los estudiantes recuerdan que se maquilló el edificio 
para que Felipe Calderón pudiera verlo totalmente acabado. “Prestaron libros de un CETIS para hacer 
una biblioteca, pidieron computadoras prestadas, abrieron la red telefónica, pusieron luz con plantas 
escondidas en la parte de atrás. Pintaron la escuela, la maquillaron totalmente porque el Presidente iba 
a venir a inaugurarla”, dijo Andrea Alférez, estudiante de la Carrera de Industrias Alimentarias.  

Fernando Chapa Lara, director de la institución, explica que la falta de energía eléctrica se debe a un 
problema de territorialidad entre Milpa Alta y Xochimilco. Este martes personal de la CFE llegó al 
plantel para revisar la viabilidad del proyecto. (Pág. 17) 

* Mañana se efectuará una marcha magisterial 

Reforma: Mañana, maestros de 14 estados de la República y el DF marcharán de tres puntos de la 
Ciudad hacia el Zócalo, para demandar la cancelación de la Alianza por la Calidad de la Educación y la 
Evaluación Universal Docente, a partir de pruebas estandarizadas. Así lo informaron Francisco Bravo y 
Pedro Hernández, integrantes del Comité Ejecutivo de la Sección 9 de la CNTE, quienes explicaron 
que los contingentes podrían arribar a la Plaza de la Constitución cerca de las 12 horas. Mario 
Delgado, secretario de educación del DF, sugirió a los maestros que marchen los sábados, para no 
dejar a los niños sin clases. (Reforma PP y 1-Ciudad, Metro 4-Ciudad, La Razón 13) 
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* Segundo Foro de Reflexión sobre Voluntariado 

La Crónica: Al participar en el Segundo Foro de Reflexión sobre Voluntariado, la presidenta del 
Consejo Ciudadano Consultivo del DIF Nacional, Margarita Zavala, reconoció esta labor que contribuye 
a mejorar el bienestar de la población y el medio ambiente. Por su parte, el secretario de Salud, 
Salomón Chertorivski, aseguró que "la solidaridad y humildad que promueven las organizaciones de 
voluntariado en su trabajo diario debe permear entre todos los mexicanos, y subrayó la importancia de 
los grupos de voluntarios, "quienes están comprometidos con el desarrollo de acciones de manera 
desinteresada, sin más estímulo que la satisfacción del bienestar de otra persona."  

Otra de las actividades del Voluntariado de la Secretaría de Salud es el programa "Sigamos 
Aprendiendo… en el Hospital", en el cual participan, además de esta dependencia, la Secretaría de 
Educación Pública, el Instituto Nacional para la Educación de los Adultos y el Consejo Nacional para la 
Cultura y las Artes, además de fundaciones. El titular de la Unidad Coordinadora de Vinculación y 
Participación Social, Miguel Limón, afirmó que el voluntariado representa un medio para desarrollar el 
altruismo y la participación comunitaria. Subrayó que la participación voluntaria vincula a la ciudadanía 
con el Gobierno, en un marco de respeto, responsabilidad ética y compromiso con el trabajo. (Pág. 8) 

* Templo Mayor.- F. Bartolomé 

Reforma: Si alguien ve por ahí al gobernador Francisco Olvera, por favor despiértelo y avísele que los 
líderes magisteriales de Hidalgo ya se sublevaron. Es eso o, ya de plano, quienes encabezan el SNTE 
en la entidad perdieron toda noción de la realidad. Resulta que el delegado político del sindicato, 
Fausto León Vargas, hasta diciembre pasado también despachaba como ¡director de Educación 
Primaria! Es decir: cobraba por los dos lados. Sin embargo fue destituido y acaba de emitir un 
“acuerdo”, por medio del cual se arroga funciones de autoridad política y, casi, casi, de divinidad 
educativa. En el oficio girado a todas las escuelas hidalguenses, “desconoce” y “destituye” a la actual 
encargada de la educación primaria y, claro, se auto “ratifica” como funcionario al mando. Sobre cobrar 
el sueldo no dice nada, lo que permite suponer que los maestros seguirán recibiendo su cheque 
quincenal, porque una cosa es ser rebelde y otra muy distinta quedarse fuera del presupuesto. (Pág. 
12) 

* La amenaza y el elogio.- Carlos Ornelas 

Excélsior: El poder de la señora Gordillo descansa en los pilares del neo corporativismo, el chantaje y 
la intimidación que, junto con otros elementos y el manejo de los símbolos le han permitido 
permanecer por casi 23 años en la cúspide del liderazgo del sindicato más grande de América Latina. 
De que Elba Esther Gordillo es una mujer astuta, lo es; que administra una tecnología del poder, lo 
hacer;  que maneja a la perfección el timing político, le comienza a fallar”.  

A continuación refiere la entrevista que la líder magisterial concedió a El País el pasado 10 de marzo 
donde “se expresó con soltura y dictó cátedra de impudor; despotricó contra Mexicanos Primero, 
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Josefina Vázquez Mota, Televisa y contra quienes se atrevan a criticarla… La frase más importante de 
la entrevista es cuando… repite una cantaleta que todo el mundo le creyó en el pasado, pero esta vez 
acompañada de la amenaza: “el SNTE no es solo una organización que defiende sus intereses, 
también es un garante de estabilidad política. Nada me costaría pedir a los maestros que salieran a la 
calle”. Esta vez lanza una intimidación clara de que puede convocar a una huelga nacional de 
docentes y que tiene un fondo de resistencia. La advertencia es para el PRI, “al PAN le da miedo el 
poder”, expresó, desdeñó a Vázquez Mota y a López Obrador no lo mencionó”. (Pág. 20)  

* Signos Vitales.- Alberto Aguirre 

El Economista: En una reunión de discusión con los asesores económicos de los aspirantes a la 
Presidencia de la República, Miguel Székely, señaló que les preocupa que a nivel federal se busque 
replicar el modelo del gobierno del Estado de México, una entidad con los peores indicadores, donde 
cayeron del lugar 11 al 29 en la prueba Enlace. Esos resultados son muy lamentables, de repetirse esa 
receta, el rezago educativo no sería una barrera, sino un enorme lastre. (Pág. 46) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

* “Mera recomendación”, exámenes antidoping 

La Jornada: El Rector de la Universidad Latina y presidente de la Federación de Instituciones 
Mexicanas Particulares de Educación Superior, Ángel Cano Garza, afirmó que la aplicación de 
exámenes antidoping a las comunidades universitarias es una “mera recomendación que no se busca 
generalizar”, pues cada institución deberá determinar las acciones incluidas en sus protocolos de 
seguridad, tras reconocer que en los campus es “común” el uso de perros adiestrados para detectar 
sustancias ilícitas.  

En entrevista con este medio informativo, destacó que de aplicarse las recomendaciones propuestas 
por la ANUIES en materia de seguridad, que además de pruebas aleatorias de antidoping incluyen la 
aplicación de simulacros con ensayos pecho a tierra y revisión de mochilas, primero se deberá 
“informar y acordar con alumnos, profesores y padres de familia, pues de los contrario el estudiante 
podría sentirse vulnerado e interponer, en todo su derecho, una denuncia”. (Pág. 44) 

* La UAM rechaza a 7 de cada 10 

Excélsior: De los 51 mil aspirantes que presentaron el examen de ingreso a la UAM el pasado fin de 
semana, solamente tres de cada 10 obtendrá un lugar en esa casa de estudios. El Departamento de 
Admisión informó que los resultados del examen se darán a conocer el 1° de abril, pero 70 por ciento 
de los que lo presentaron no conseguirá un espacio en la institución, a pesar de que haya obtenido un 
resultado aprobatorio. (Pág. 8) 
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* Indemnización a familiares de normalistas 

Milenio: El gobierno de Guerrero, encabezado por Ángel Aguirre, y la Comisión de Interlocución 
propuesta por la Normal de Ayotzinapa acordaron una indemnización económica para los familiares de 
las víctimas del 12 de diciembre de 2011. No obstante, no se mencionó la cantidad. (Pág. 23) 

* Entrega de recursos en planteles escolares del Estado de México 

La Crónica: El gobernador del Estado de México, Eruviel Ávila Villegas, anunció que a partir del 
próximo ciclo escolar serán simplificados los tramites administrativos para alumnos de nivel básico, y 
dio a conocer que dicha entidad es la que tiene más planteles escolares incorporados al programa 
Escuelas de Calidad, que este año llegarán a 6 mil 300, a los que entregó 233 millones de pesos, para 
consolidar su nivel de excelencia académica. Durante la entrega de recursos del programa Escuelas 
de Calidad, establecido por los gobiernos estatal y federal, Eruviel Ávila instruyó al Secretario de 
Educación, Raymundo Martínez Carbajal, a eliminar requisitos como la entrega de copias certificadas o 
el acta de nacimiento original, a partir del segundo grado de primaria, así como mejorar la calidad de 
los exámenes médicos, mediante la aplicación de éstos en los centros de salud del estado, donde no 
tendrán costo. 

“La educación es básica para el desarrollo personal y colectivo de nuestra sociedad, y por ello el día de 
hoy refrendamos nuestro compromiso por onceavo año consecutivo, con la educación de los 
mexiquenses mediante este programa. Como ustedes saben, inició actividades en 2001 con el 
propósito de contribuir a mejorar el logro académico de los estudiantes y beneficiar a escuelas públicas 
de educación básica”. Reiteró la implementación de programas de apoyo a estudiantes, como becas 
bimestrales, para los que formen parte de las escoltas y bandas de guerra; a las niñas y niños que 
requieran educación especial y a los menores con capacidades diferentes; además de la distribución 
de 10 mil laptops a los mejores promedios de nivel medio y superior, sillas para alumnos zurdos y 
útiles escolares, antes del inicio de los cursos. (Pág. 6) 

* Archivo Bibliográfico de Castro Leal 

La Jornada: Consuelo Sáizar, titular del CNCA, anunció que el archivo bibliográfico de Antonio Castro 
Leal , que consta de más de 50 mil materiales, estará a disposición de los lectores en el último 
trimestre del año en la Biblioteca México, en la Ciudadela. (Pág. 7ª-Cultura) 

INFORMACIÓN GENERAL 

* Prevén que México sea séptima potencia económica en 2020  

Excélsior: El Presidente Felipe Calderón, durante la inauguración del paso a desnivel del entronque 
Alfredo Bonfil en el municipio de Benito Juárez, en Quintana Roo, afirmó que el pronóstico del Banco de 
Inversiones Goldan Sachs, que coloca a México como la séptima economía del mundo en 2020, es una 
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“buena noticia para todos los mexicanos”. El lunes pasado, Jim O’Neill, director de Gerencia de Activos del 
Banco de Inversiones Goldan Sachs, hizo dicha predicción y aseguró que México tiene hoy mejores 
oportunidades, podrá incluso superar a algunos de estos países (Brasil, Rusia, India y China) y aportará 7.8 
por ciento del PIB mundial. (Pág. 9-Dinero) 
 
* En la mira las tarjetas bancarias 
 
Reforma: El Servicio de Administración Tributaria puso la mira en las tarjetas de crédito bancarias de 
los contribuyentes en busca de irregularidades fiscales. La dependencia está solicitando a los bancos 
información sobre los plásticos de sus clientes, incluso de aquello que no tienen ningún adeudo o 
crédito fiscal en firme. Especialistas consultados señalaron que es factible que ingresos no declarados 
sean aplicados para hacer pagos en efectivo a las tarjetas de crédito, lo que busca evitar el SAT. 
(Ocho Columnas) 
 
* Cifra “inaceptable” 
 
El Universal: Washington.- El gobierno estadounidense cuestionó la cifra de casi 13 mil muertes en 
México durante 2011 como consecuencia del combate al crimen organizado. El jefe del Comando 
Norte, Charles H. Jacoboy, dijo a los integrantes del Comité para las Fuerzas Armadas del Senado que 
el número de muertes que generó el combate al narcotráfico es una cifra “inaceptable”. Consideró que 
las autoridades mexicanas han sido exitosas al capturar o eliminar a 22 de 37 jefes del narcotráfico, 
“pero eso no ha tenido un efecto positivo apreciable en la percepción pública de la violencia”. (Ocho 
Columnas y 9-Nación) 
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Destaca Calderón récords y logros históricos de su gobierno 
JOSÉ ANTONIO ROMÁN 

Enviado 
 

 
En Cancún, el Presidente puso en marcha el sistema vial del paso a desnivel Alfredo B. Bonfil 

Cancún QR, 13 de marzo. En el segundo día de su gira de trabajo por estados del sureste y la 
península de Yucatán, el presidente Felipe Calderón presumió una larga lista de “logros históricos” y 
“récords” alcanzados durante su gobierno. 

Incluso celebró e hizo suyas las afirmaciones que en la víspera realizó el grupo Goldman Sachs, el 
cual ubicó a México como la séptima economía más grande del mundo para 2020. 

Así, se refirió a la “inversión histórica” de 280 mil millones de pesos en infraestructura; los “avances 
sustanciales” en materia educativa, que permitirán llegar a 35 por ciento de cobertura en el nivel 
superior al finalizar su gobierno; la cifra “récord” de 3 millones de créditos del Instituto del Fondo 
Nacional de Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) y los “extraordinarios” apoyos a los sectores 
más pobres para obtener créditos para casas. 
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Al inaugurar el paso a desnivel del entroque Alredo B. Bonfil en este puerto turístico, destacó que la 
“predicción” de Goldman Sachs es una “buena noticia”, porque ubica a México por encima de 
economías como India, que tiene más de 900 millones de habitantes, y de Rusia, cuya extensión 
territorial es varias veces mayor a la nuestra. 

Calderón encabezó cuatro actos en municipios de Yucatán y Quintana Roo –tras pernoctar en 
Campeche–, donde inauguraciones y supervisiones de obras públicas se repitieron, como ha ocurrido 
desde el comienzo de este año. 

Aquí, a ello se sumó la entrega de becas a estudiantes de educación media superior y superior, y de 
créditos del Infonavit. 

Fue en la inauguración de la primera etapa de la Universidad Tecnológica del Poniente de Yucatán 
cuando aseguró que su gobierno alcanzará 35 por ciento de cobertura en enseñanza superior, 11 
puntos más que al inicio de su administración. Además, señaló que en el terreno educativo se ha dado 
un “cambio sustancial”. Aseguró que la meta de 32 puntos que se impuso el gobierno ya fue rebasada 
desde 2010. 

Ante el encargado de despacho de la Secretaría de Educación Pública, Rodolfo Tuirán, Calderón 
sostuvo que dicho dato sobre cobertura en enseñanza “viene creciendo en cada discurso que doy”. 

Presumió que, como nunca en la historia del país, este año se entregarán 8 millones de becas a 
alumnos de todos los niveles, con lo cual se pretende enfrentar el grave problema de la deserción 
escolar. 

En la tónica de ensalzar lo hecho por su gobierno, el mandatario aseguró que “el avance sustancial” en 
educación ha sido posible por la construcción de 105 instituciones de enseñanza superior y la 
ampliación de otros 52 centros de ese nivel. 

La gira se inició temprano, con la puesta en marcha de la carretera Mérida-Campeche, en su tramo de 
Yucatán, donde el gobernante destacó la construcción y remodelación de 19 mil kilómetros de 
carreteras, con una inversión histórica de 280 mil millones pesos. 

Para el final de este gobierno, dijo, esas cifras llegarán a más de 21 mil kilómetros y 320 mil millones 
de pesos con recursos públicos y privados. 

Fue aquí cuando la gobernadora de Yucatán, Ivonne Ortega, ante el jefe del Ejecutivo, confió en que 
este 2012 se cumplirán los sueños y profecías de los mayas, las cuales consideran que este año será 
“un nuevo comienzo”. 
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Descontó la SEP 2 días de trabajo a 43 mil mentores: fueron a una 
marcha, acusan 

KARINA AVILÉS 

Exige comité democrático informar destino de $17 millones que suma el castigo de miles 

Pese a que la Secretaría de Educación Pública (SEP) minimizó el número de maestros participantes 
en las movilizaciones contra la evaluación universal, al señalar que sólo 7 por ciento de los profesores 
de 454 escuelas suspendieron clases el 3 de febrero, la dependencia descontó 17 millones de pesos a 
43 mil docentes del Distrito Federal que no laboraron para salir a las calles a manifestarse contra la 
medida pactada entre la lideresa magisterial Elba Esther Gordillo y el presidente Felipe Calderón. 

En relación con la citada prueba, el secretario de Educación Pública en funciones, Rodolfo Tuirán, 
sostuvo en entrevista que “no es un problema donde todo mundo tenga que poner trincheras y 
barricadas para impedir que las cosas cambien (...) Es exclusivamente una respuesta a la demanda 
permanente de la sociedad de mejorar la calidad por la educación”. 

Por su parte, el titular de la Administración Federal de Servicios Educativos del Distrito Federal 
(AFSEDF), Luis Ignacio Sánchez, advirtió que frente a la marcha que realizarán este jueves los 
maestros disidentes, nuevamente habrá descuentos. A ello, el secretario del comité ejecutivo 
democrático de la sección novena del Sindicato Nacional de Trabajadores de la educación en la 
capital, Francisco Bravo, respondió que “a pesar de las amenazas”, los docentes “seguirán 
participando en las manifestaciones porque queremos ser escuchados” y anunció que luego de la 
movilización se instalarán en plantón en el Zócalo. 

Exigió a la SEP informar “adónde va el dinero de nuestros descuentos, a qué se destina”, porque debe 
canalizarse a becas de los niños, a escuelas, a composturas de los sanitarios que no funcionan, a la 
compra de bancas, pues las que hay están en franco deterioro, añadió. 

Tuirán reiteró que la evaluación no trata de poner en tela de juicio los derechos de los trabajadores. 
“Desde su origen, no tiene intención de ser punitiva; no busca afectar las condiciones laborales ni, por 
supuesto, los derechos de los docentes.” 

Pese a que la SEP informó que en la marcha del 3 de febrero sólo se sumaron a la movilización 7 por 
ciento de los profesores de educación básica del turno matutino de 454 escuelas, ahora, de manera 
implícita, reconoce que al menos 43 mil maestros se sumaron, y por ello se les sancionó con dos días 
de descuento. 
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Sánchez dijo en entrevista: “respetamos el derecho que tienen de manifestarse y, al mismo tiempo, 
también el tema del descuento a todos aquellos que no se presenten a la jornada laboral”. Nosotros 
pagamos por este servicio devengado, enfatizó al precisar que les descontaron 17 millones de pesos a 
43 mil profesores por participar en la marcha. 

Francisco Bravo indicó que este jueves los manifestantes partirán de tres puntos: calzada Ignacio 
Zaragoza, donde marcharán los maestros de Oaxaca, Veracruz y Tabasco; calzada de Tlalpan, donde 
estarán los docentes de Chiapas, Guerrero, Puebla y Morelos, y Auditorio Nacional, donde se 
concentrarán los mentores de la ciudad de México. 

A las 10 de la mañana se dirigirán de manera simultánea hacia el Zócalo, donde instalarán un plantón. 
El viernes habrá nuevas movilizaciones “dependiendo de la respuesta de las secretarías de 
Gobernación y la SEP”. 
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Préstamo del BM para reducir deserción en secundaria 
DPA 

Washington, 13 de marzo. El Banco Mundial (BM) anunció hoy un préstamo de 300 millones de 
dólares para que México mejore su educación secundaria, en un programa que el organismo con sede 
en Washington espera que ayude a reducir la tasa de abandono escolar entre los escolares más 
desfavorecidos. 

Con el préstamo, el BM apoyará los esfuerzos del gobierno mexicano para “mejorar la calidad y 
relevancia” de la educación secundaria, así como para “expandir la flexibilidad del sistema con la 
finalidad de incrementar los incentivos para que los estudiantes se gradúen”, indicó el organismo en un 
comunicado. 

El objetivo declarado es reducir la tasa de decersión escolar de 41.7 a 33 por ciento, destacó el BM. 

“Está demostrado que una educación de más calidad provoca más productividad y que esto, a su vez, 
impulsa el crecimiento económico”, recordó la directora del BM para México y Colombia, Gloria 
Grandolini. 

Con el préstamo, México “avanza para beneficiar a la juventud a la par que construye fundamentos 
sólidos que permitirán a los jóvenes ingresar en la fuerza laboral formal”, agregó. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

14/03/12 CAPITAL 39 

 

Escasez de agua obliga a suspender clases en la sierra de Santa 
Catarina 

ROCÍO GONZÁLEZ 

Enfrentan esa situación al menos 60 planteles de la zona 

En algunas los alumnos deben llevar su propio garrafón para el baño 

Buscan financiamiento para instalarlo en más escuelas 

 
Ángel Gasca Borja, director de la escuela secundaria diurna 316 Francisco González Bocanegra, 

mostró ayer el sistema instalado por investigadores de la UAM para captar agua de lluvia 

En lo alto de la sierra de Santa Catarina, en Iztapalapa, el desabasto de agua ha llegado al extremo de 
que las escuelas públicas se han visto obligadas a suspender clases, y en otras, los alumnos, a 
petición de sus autoridades, han tenido que llevar su propio garrafón para ir al baño. 

En estas condiciones operan alrededor de 60 planteles ubicados en esa zona cerril, habitada por 
familias de bajos recursos, según un diagnóstico realizado por académicos de sociología de la UAM-
Iztapalapa, entre ellos Roberto Gómez y Juan José Santibáñez, quienes diseñaron e instalaron en la 
secundaria 316, Francisco González Bocanegra, un sistema para captar agua de lluvia, con tal éxito 
que incluso alcanza para dotar de agua a las casas circunvecinas. 
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El sistema, basado en canaletas de acero y filtros colocados alrededor de los techos de los inmuebles, 
tiene un costo promedio de 180 mil pesos, muy por debajo de las ofertas en el mercado, donde 
asciende hasta medio millón de pesos, y podría resolver el problema de la escasez de agua en los 
centros escolares, expresaron los investigadores durante una demostración de las bondades del 
mismo. 

En la sierra de Santa Catarina la falta del líquido es permanente, no importa la temporada del año. De 
ahí que “si lográramos que en cada escuela se utilicen mil metros de sus techos, tendríamos una 
barbaridad de agua que podríamos captar para esta población”, aseguró el académico Roberto 
Hernández. 

De hecho, ayer el profesor Ángel Gasca, director de la secundaria donde se lleva a cabo el programa 
piloto, presumió lo que nadie a muchos kilómetros a la redonda podría hacer en víspera de la 
temporada de estiaje: tambos rebosantes de agua, dos tinacos de 10 mil litros al tope y una cisterna de 
20 mil litros a punto de llenarse. 

Situación insostenible 

Hasta hace poco, la realidad era otra. “Era común que pedía una pipa y nunca llegaba; venían los 
choferes y me decían: ‘maestro, ya me atracaron el agua. Fue la misma gente de la comunidad’. 
Tenemos mil personas en el plantel, entre alumnos y maestros; imagínese cómo se ponían los baños, 
ya era una situación insostenible”, expresó. 

Los intentos por persuadir a la gente eran vanos. “Bajaba a decirles: señores, es por la salud de sus 
hijos. Y respondían: sí, maestro, pero nos quedamos con la pipa y aparecían de la nada los botes y las 
cubetas.” 

A tal grado llegó la situación, confesó, que pidió a los niños que cada uno trajera su garrafón de cuatro 
litros. “Y como hormiguitas los formaba, anden a vaciar su garrafón al bote. Cuando de plano la 
comunidad decía, bueno, ya no podemos, me vi obligado a amagar con cerrar la escuela, porque no 
podía arriesgar a los niños a contraer una infección.” 

Satisfecho de los resultados del sistema, señaló que ahora se puede “dar el lujo” de dotar de agua a 
los vecinos que llegan a tocar sus puertas. 

Presente en la visita, la diputada local del PRD Aleida Alavez aseguró que está en pláticas con el 
Sistema de Aguas de la Ciudad de México, con el Instituto de Infraestructura Física Educativa y la 
delegación Iztapalapa para financiar este proyecto en por lo menos 20 escuelas más de la sierra. 
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Antidoping, “mera recomendación” que no se busca generalizar: 
FIMPES 

LAURA POY SOLANO 

El rector de la Universidad Latina y presidente de Federación de Instituciones Mexicanas Particulares 
de Educación Superior (FIMPES), Ángel Cano Garza, afirmó que la aplicación de exámenes antidoping 
a las comunidades universitarias es una “mera recomendación que no se busca generalizar”, pues 
cada institución deberá determinar las acciones incluidas en sus protocolos de seguridad, tras 
reconocer que en los campus es “común” el uso de perros adiestrados para detectar sustancias ilícitas. 

En entrevista con La Jornada, destacó que de aplicarse las recomendaciones propuestas por la 
Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies) en materia de 
seguridad, que además de pruebas aleatorias de antidoping incluyen la aplicación de simulacros con 
ensayos pecho a tierra y revisión de mochilas, primero se deberá “informar y acordar con alumnos, 
profesores y padres de familia, pues de lo contario el estudiante podría sentirse vulnerado e interponer, 
en todo su derecho, una denuncia”. 

Agregó que se debería tener el permiso informado de los alumnos y padres de familia antes de 
ingresar a la institución, pues destacó que en muchas de las 106 universidades afiliadas a la FIMPES –
que integra, entre otras, al Instituto Tecnológico Autónomo de México, Tecnológico de Monterrey, 
universidades La Salle, Panamericana, Valle de Atemajac, Anáhuac y Valle de México– se realizan 
operativos sorpresa, con apoyo de la policía, así como revisión de mochilas, pues la preocupación de 
los rectores “es la seguridad dentro y en las inmediaciones del campus”. 

“No tengo información de que algunas de las universidades privadas realicen exámenes antidoping, 
aunque no dudo que alguna lo realice”, sostuvo Cano Garza, quien insistió en que “no están obligadas 
a hacerlo, ya que cada institución sabe qué tipo de controles establece en sus instalaciones para tratar 
de salvaguardar la seguridad del alumnado. 

“En mi caso no aplico esa medida, pero hacemos reuniones con padres de familia, ya que a veces 
aplicamos operativos sorpresa con apoyo de la policía local u operación mochila, sobre todo a alumnos 
de media superior.” 

El presidente de FIMPES aseveró que las universidades, sean públicas o privadas, incurrirían en 
violación de los derechos de sus alumnos, docentes y trabajadores “si antes no se les informa sobre la 
aplicación de este tipo de estrategias. Se debe establecer un acuerdo previo con estudiantes, maestros 
y padres de familia”. 
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Se trata, afirmó, de “no sorprender al alumno, quien desde el momento de su inscripción debe conocer 
sus obligaciones y derechos. Que sepa que si se le requiere, se le tendrá que aplicar la prueba, pero 
con debido conocimiento del joven y sus padres”. 

Insistió en que para prevenir y detectar consumo de drogas entre la comunidad estudiantil no sólo se 
cuenta con el antidoping, sino que “algunas universidades usan perros adiestrados en el rastreo de 
drogas en mochilas y pertenencias desde la puerta de acceso”. 
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Criterios internacionales en el caso Ayotzinapa 
SERGIO OCAMPO ARISTA 

Corresponsal 

Chilpancingo, Gro., 13 de marzo. La mesa de negociaciones entre el gobierno de Guerrero y la 
Comisión Civil de Interlocución acordó indemnizar a los familiares de los estudiantes Gabriel 
Echeverría de Jesús y Jorge Alexis Herrera Pino, muertos durante el desalojo de la Autopista del Sol el 
12 de diciembre pasado por agentes de la Policía Ministerial de Guerrero y de la Policía Federal. 

Arturo Miranda Ramírez, catedrático de la Universidad Autónoma de Guerrero y único integrante del 
estado en la comisión, dijo: “El compromiso es que se va a reparar el daño con criterios 
internacionales, relativo a los dos casos de los estudiantes muertos”. No especificó monto. 

Señaló que se consideró la indemnización y el pago de curaciones a 16 alumnos de la Normal de 
Ayotzinapa, heridos por elementos policiacos. 

Miranda Ramírez hizo un recuento de los avances logrados a partir de la propuesta de los normalistas: 
reanudación de clases, designación de un nuevo director, entrega de recursos al comedor, y 
remodelación y reparación de la escuela. 

Aunque no hubo fecha para sostener una nueva reunión, se acordó que continuarán las pláticas hasta 
resolver en su totalidad las demandas estudiantiles. 

En esta ocasión, concluyó, las negociaciones estuvieron encabezadas por Miguel Álvarez, de Servicios 
y Asesoría por la Paz, y por Jesús Ernesto Aguirre, sobrino del gobernador de Guerrero, Ángel Aguirre 
Rivero. 
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México margina indígenas hasta para explotar sus tierras: ONU 
AFP 

El Comité para la Eliminación de la Discriminación, con sede en Ginebra, demanda poner especial 
atención en los casos de desarrollo minero 

Hay tensión por aprovechamiento de recursos naturales 

Ginebra, 13 de marzo. El Comité para la Eliminación de la Discriminación Racial, perteneciente a la 
Organización de las Naciones Unidas (ONU) e integrado por 18 expertos independientes elegidos por 
los países que han ratificado la convención en la materia, pidió a Mexico que consulte con los pueblos 
indígenas la explotación de sus tierras. 

En una resolución publicada este martes en Ginebra, solicita a nuestro país “se asegure que se están 
llevando a cabo consultas en cada etapa del proceso con las comunidades que puedan verse 
afectadas por proyectos de desarrollo y explotación de recursos naturales, con el objetivo de obtener 
su consentimiento libre, previo e informado, particularmente en los casos de explotación minera”. 

El documento indica que el actual sistema en vigor en México “no contempla la figura del 
consentimiento libre, previo e informado”, y agrega “las crecientes tensiones entre actores externos y 
pueblos indígenas asociados a la explotación de recursos naturales”. 
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El dictamen manifiesta su “preocupación ante informaciones de conflictos sobre tierras históricamente 
propiedad de los pueblos indígenas”, y “porque, en la práctica, el derecho de las comunidades a ser 
consultadas antes de que se proceda a la explotación de los recursos naturales en sus territorios, no 
se respeta plenamente”. 

De este modo, México parece sumarse a situaciones conflictivas que actualmente se están viviendo en 
Argentina, Perú, Brasil y Ecuador, generando la protesta de poblaciones indígenas ante nuevos 
proyectos de desarrollo que desconocerían exigencias para preservar el medio ambiente, o que 
violarían los derechos de las etnias, establecidos por normas de la ONU. 

La Organización de las Naciones Unidas demanda a México que genere “diferentes espacios de 
interlocución con los pueblos indígenas”, para garantizar “acuerdos concretos, viables y verificables, 
que sean efectivamente implementados”, incluyendo “métodos alternos de resolución de conflictos”, 
respetando “los estándares internacionales en materia de derechos humanos y derechos de los 
pueblos indígenas”. 

El comité del organismo internacional advierte que “en los casos excepcionales en que se considere 
necesario el traslado y el reasentamiento de las comunidades” para realizar proyectos de desarrollo, se 
respeten los “estándares internacionales”. 

En cuanto a la educación, salud, seguridad social, vivienda, servicios básicos y alimentación de los 
indígenas en México, la ONU se inquieta debido a que 93.9 por ciento de los mismos “está privado al 
menos de uno de estos derechos y 64 al menos de tres”, y subraya que “las cifras más elevadas de 
mortalidad materna e infantil se dan precisamente en esa población”. 

El comité revela “las dificultades de acceso a la justicia de miembros de las etnias, y el alarmante 
número de denuncias por presuntas irregularidades en varios casos, por la cantidad de ellos en el 
sistema carcelario”. 

La ONU pide garantías a México para que los indígenas cuenten con “defensores de oficio y 
funcionarios bilingües de justicia, así como con servicios de interpretación culturalmente apropiados” 
durante los procesos en los tribunales. 

Al propio tiempo, pide cuentas a nuestro país sobre los trabajadores migrantes o en tránsito 
procedentes de Centroamérica, que son vulnerables “al secuestro, tortura y asesinato, principalmente 
las mujeres”. 
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Serenar el país con estabilidad y educación, no con cárceles y 
leyes severas, ofrece AMLO 

ARTURO ALFARO GALÁN 
La Jornada de Oriente 

El precandidato presidencial promete en Puebla elevar a rango constitucional los derechos sociales 

 
Andrés Manuel López Obrador, luego del encuentro con expertos en desarrollo social, en World Trade 
Center. Lo acompaña Raquel Sosa, quien es propuesta por el precandidato presidencial para ocupar la 

Secretaría de Desarrollo Social en caso de ganar las elecciones en julio 

Puebla, Pue., 13 de marzo. Andrés Manuel López Obrador consideró que el sistema neoliberal del país 
“cortó de tajo” el futuro de los jóvenes, quienes han visto en la delincuencia organizada “una salida 
fácil” para sobresalir. 

Durante su participación en un foro organizado por la Universidad Iberoamericana Puebla, con el tema 
La regeneración de México, el aspirante presidencial por el Movimiento Progresista indicó que de 
ganar la elección impulsará medidas para mejorar las condiciones de vida de los mexicanos, 
principalmente de los jóvenes y de los grupos vulnerables. 
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Desde el primer año de gobierno –dijo– aplicaría recursos federales para ampliar la matrícula en las 
universidades públicas, con la intención de incrementar la inversión en educación, ciencia y tecnología, 
sectores que consideró motores para “la regeneración del país”. 

“El presupuesto no es el problema. Otra cosa es que nos quieran ver la cara y mentir, pero claro que 
hay recursos. Lo que necesitamos es un cambio verdadero, enfocado a la educación pública para 
todos, y no en medidas paliativas, para sacar adelante la enseñanza del país”, señaló ante cientos de 
jóvenes en el auditorio Ignacio Ellacuría. 

La crisis económica –dijo– se debe a la desatención a los jóvenes, a la falta de trabajo y de 
oportunidades, por lo que pidió a los estudiantes tener confianza, pues las condiciones de México van 
a mejorar: “vamos a serenar el país con estabilidad y educación, no con policías, cárceles y leyes más 
severas”. 

Asimismo, anunció que su eventual gobierno privilegiará la política social del Estado, por lo que 
elevaría a rango constitucional los derechos sociales, como el apoyo a los adultos mayores, pensión a 
las personas con discapacidad y educación para todos los mexicanos, sin importar su condición 
económica. 

Destacó que la inconformidad por la situación crítica que atraviesa el país en los ámbitos social, 
económico, político y de seguridad no sólo debe quedar en la indignación y la queja, sino que se 
requiere que “todos hagan el compromiso de salvar a México, de sacarlo de la pobreza y la 
marginación”. 

Señaló que para sacar adelante al país se requerirá hacer reformas al sistema político mexicano, 
muchas de las cuales no serán del agrado de diversos sectores, por lo que expuso que será necesario 
el respaldo de la población a su gobierno, la cual podrá manifestar su opinión a través del plebiscito y 
el referendo. 

Indicó que México cuenta con los recursos económicos suficientes para impulsar el desarrollo de la 
población, pero han sido mal administrados o desviados por los gobiernos anteriores y el actual, pues 
“la corrupción es una de las principales lacras que afectan a México”, asentó. 

Consideró que no existe ninguna razón social, política, económica ni geográfica para que los 
mexicanos estén atravesando estas situaciones de crisis. “La culpa es de los malos gobiernos”, 
apuntó, tras insistir en que el país tiene las condiciones para ubicarse en el lugar que le corresponde 
en el concierto mundial. 
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El precandidato a la Presidencia de la República convocó a todas las organizaciones sociales y a la 
ciudadanía en general a sumarse al movimiento que encabeza “para reformar el sistema corrupto que 
ha provocado la caída de México, es necesario un cambio de régimen, si no, no habrá posibilidad de 
un buen gobierno, ni de empleo, justicia y seguridad”, advirtió. 

Finalmente, señaló que la situación crítica que enfrenta el país por violencia y narcotráfico debe 
solucionarse con medidas para impulsar el desarrollo de la nación, no con estrategias represivas. 
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Estudiante de Sinaloa balea a compañera 
IRENE SÁNCHEZ Y ERNESTO MARTÍNEZ 

Corresponsales 

Una estudiante de bachillerato de la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS) resultó lesionada por una 
bala cuando uno de sus compañeros disparó un arma de fuego que traía en su mochila. 

El accidente ocurrió la mañana de este martes en el plantel, ubicado en el municipio de Escuinapa. Al 
parecer el adolescente –cuya identidad no se dio a conocer– sacó el arma y se puso a limpiarla 
delante de un grupo de compañeros que esperaban al profesor en el salón de clases. 

La pistola calibre 45, cargada, resbaló de las manos del muchacho y al caer disparó un proyectil que 
hirió en la cabeza a Sonia Ramírez Hernández, de 17 años. El agresor huyó, pero después de que se 
iniciaron las indagatorias fue detenido. 

Elementos de la Cruz Roja acudieron a la escuela y trasladaron de inmediato a la joven lesionada a 
una clínica del Instituto Mexicano del Seguro Social en Mazatlán, donde la operaron y se reportó que 
se encuentra estable. 

La rectoría de la UAS anunció que emitirá un boletín para informar sobre la situación de la estudiante 
herida y las condiciones en que ocurrió el incidente en la preparatoria Escuinapa. 

Mientras, el secretario académico en la zona sur de la UAS, Giova Camacho Castro, indicó que la 
institución cubrió los gastos médicos con el seguro escolar y anunció que se revisarán las mochilas de 
los alumnos. 

En Morelia, Michoacán, un alumno de cuarto de primaria de la escuela Héroes de Nacozari amagó con 
un arma de fuego a sus compañeros de clase, a quienes despojó de dinero y de sus desayunos, 
informaron los profesores Antonio Chávez y Mariela Arroyo. 

La maestra Mariela Arroyo dijo que, según los alumnos afectados, su compañero sacó una pistola de 
su mochila, los encañonó y les quitó sus pertenencias. Por miedo, no dijeron nada a los profesores, 
pero algunos lo comentaron días después a sus mamás, quienes fueron a reclamar a la directora. 

Llamaron al padre del niño que portaba el arma, quien les mostró una pistola de juguete. Los 
compañeros de clase aseguraron que no era la misma, ya que la otra era de metal y olía a pólvora. La 
directora advirtió al padre de familia, guardia de seguridad privada, que su hijo sería expulsado de la 
escuela si volvía a llevar el juguete. 
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Prohíben ver obra de teatro sobre sexualidad 
MYRIAM NAVARRO 

Corresponsal 

Tepic, Nay. El director de la Preparatoria número uno de la Universidad Autónoma de Nayarit (UAN), 
Leopoldo Gómez, impidió que sus alumnos presenciaran la obra de teatro ¿Sabes? Voy a tener un 
hijo, que trata sobre la vida sexual de los jóvenes, con el argumento de que el lugar era inapropiado, 
pues hace 30 años era una casa de citas. Actualmente es el Laboratorio de Arte Teatral y Escénico de 
Nayarit. El rector de la UAN, Juan López dijo: Pugnamos por que la cultura llegue a nuestros 
muchachos a como dé lugar, y lo que se hizo no es la mejor forma de apoyar que eso suceda. 
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Marcado desnivel en avances científicos y sociales: Kliksberg 
BERTHA TERESA RAMÍREZ 

Ebrard se pronuncia en foro por reducir la desigualdad en México 

Los habitantes del planeta vivimos en una paradoja debido “al fenomenal avance científico y 
tecnológico, que ha alcanzado logros nunca antes soñados y capaces de satisfacer todas las 
necesidades humanas”, al tiempo que se presentan “niveles de exclusión social absolutamente 
severos”, que dejan a parte de la humanidad perpleja, afirmó el doctor Bernardo Kliksberg, presidente 
de la Red Iberoamericana de Universidades por la Responsabilidad Social Empresarial. 

Al mismo tiempo que tiene lugar una explosión de conocimientos que generan condiciones para clonar 
animales, explorar genes y extraer un sinnúmero de aplicaciones casi milagrosas, así como cambios 
en la biotecnología, la ciencia de los materiales, la robótica, la informática, las comunicaciones y la 
medicina, con resultados positivos en la mejora de las condiciones de vida de una parte del género 
humano, persisten las cifras de la pobreza, afirmó Kliksberg. 

Al dictar la ponencia Hacia donde va la economía mundial, el también asesor especial de la Dirección 
de Políticas de Desarrollo del Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) señaló que 
“mil 300 millones de personas viven con un dólar por día”, lo que las ubica en la pobreza extrema y en 
total imposibilidad de satisfacer necesidades básicas como la de la alimentación. 

La paradoja entre un mundo con capacidad para satisfacer las necesidades de todos los seres 
humanos en planos centrales, y los niveles de exclusión social que persisten, plantea una agenda 
humana basada en los problemas de la vida diaria para un conjunto de la población, que a pesar de 
tener solución, no son resueltos, dijo el conferencista, quien señaló que “en las políticas sociales hay 
una esperanza fundamental para los excluidos del planeta”. 

En el Museo de la Ciudad de México, antes de comenzar la conferencia magistral de Kliksberg, el jefe 
de Gobierno, Marcelo Ebrard, se manifestó por un cambio en la política nacional para que lo antes 
posible las entidades federativas puedan determinar las políticas salariales y reducir la desigualdad 
social que priva en el país. 

Poco antes de entregar un reconocimiento al presidente de la citada red, Ebrard dijo que hay que 
cambiar sustancialmente la distribución del ingreso para erradicar la desigualdad que ha caracterizado 
a México a lo largo de su historia. 
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El secretario de Desarrollo Social, Jesús Valdez, señaló que “la premisa del libre juego de las fuerzas 
del mercado como garante de la estabilidad social ha sido ampliamente rebasada. El crecimiento 
económico por sí solo no es suficiente para disminuir la pobreza. La legalidad, la estabilidad y la 
gobernabilidad se debe sustentar en la atención de las necesidades sociales, es decir, políticas 
sociales que sean el eje de la política del Estado y que nos permitan tener a los jóvenes en las 
escuelas y no en las cárceles”. 
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Presenta Jorge Volpi su novela La tejedora de sombras 

 

Como una historia entre el amor y la perfidia, entre el sexo y la devoción, el escritor Jorge Volpi 
presentó en Madrid su nuevo libro La tejedora de sombras, Premio Planeta-Casamérica 2012. 

Volpi comentó que su obra se basa en el personaje de la psicoanalista estadunidense Christiana 
Morgan (1897-1967), sobre la que penetra en sus sentimientos tanto por su amor con el psicólogo 
Henry Murray como con los experimentos psicológicos que ambos crean. 

Aclaró que no se trata de una novela biográfica, sino de una ficción que se adentra en una parte de 
amor de la pareja, pero sobre todo en los 42 años de experimentos psicológicos de ella con las que se 
conoce a sí y su amor con Murray. 

Tras explicar que estuvo investigando en el archivo que dejaron Morgan y Murray, aseguró que “yo fui 
un voyerista, estuve desentrañando cosas”, y añadió que ella fue una lectora muy seria de los más 
importantes psicólogos. 

“Es el poder de la ficción, a través de una mujer que vive la primera mitad del siglo XX, de su rebeldía y 
de la manera de enfrentarse a su mundo interno”, subrayó. 

Indicó que el trabajo para convertir a personaje real en ficción implica por una parte de tratar de 
saberlo todo sobre ella y su entorno, leer biografías disponibles, los que encontró en la Universidad de 
Harvard, que incluyen diarios, cuadernos de apuntes y otros trabajos. 
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“No es una biografía cronológica de Christiana, sólo se hace con ficción para penetrar en aquello que 
ella no dijo o no escribió, sino que sintió y padeció en 42 años de este experimento vital”, destacó. 

Al presentar La tejedora de sombras, el escritor argentino Andrés Neuman resaltó que con ésta, 
“parece que la generación del ´crack´ le hace un guiño a la generación del ´boom´”. 

“Esta novela recoge una escena que en realidad dura 42 años. Es un libro que muestra un sistema 
narrativo y, siendo Volpi un escritor principalmente urbanista, recurre ahora a pasajes más 
paisajísticos”, dijo. 
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Inaugura la UVM su Laboratorio de Captura de Movimiento 

 

La Universidad del Valle de México (UVM) Campus San Rafael inauguró su Laboratorio de Captura de 
Movimiento (Motion Capture),  el segundo de un grupo de cinco que busca crear la institución en este 
año y que serán los primeros a nivel académico en México. Con la apertura de este espacio la UVM 
fortalece, asimismo, la carrera de Ingeniería en Tecnología Interactiva en Animación Digital, única en 
su tipo en el país. 

“Se crea con el propósito de atender este sector que está generando mucho dinero. En 2008 el 
cineasta James Cameron logró recaudar 2,400 millones de dólares con la película de Avatar, en la que 
usó esta tecnología, por lo que es redituable esta carrera”, dijo Eduardo de Jesús García, director 
institucional de Investigación e Innovación Tecnológica de la UVM. 

Señaló que el ingeniero egresado de este campo no sólo utilizará la parte creativa para el 
entretenimiento, sino que será un especialista en esta tecnología, que consta de 12 softwares distintos 
y que son los más sofisticados que utilizan distintas casas productoras en el mundo. “Podrá llevar a 
cabo una implantación de ideas en un entorno digital, que requiere de conocimientos en programación, 
adecuación, interfase e ingeniería”, agregó. 

Además de la cinematografía, otros sectores que demandan la Motion Capture son la tecnología 
deportiva, los videojuegos, la animación, el desarrollo urbano, la biotecnología, la mercadotecnia 
empresarial, el diseño automotriz, la investigación científica, entre otros. 
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“Es una herramienta tecnológica, mediante el desarrollo de distintos softwares, que requiere de 
conocimientos de matemáticas e ingeniería. El creador en la industria cinematográfica fue el director 
de Pixar, y ahora tenemos alumnos que saben esta metodología, esta técnica, y que con sensibilidad 
de artistas han trabajado en películas como Piratas del Caribe y La chica del dragón tatuado”, dijo por 
su parte Carlos Vilches Zapata, director de la carrera. 

El Laboratorio de Motion Capture, explicó, es completamente de color negro para no reflejar la luz, 
cuenta con 12 cámaras de rayos infrarrojos, tiene una cabina de control y se utilizan “tracks” que se 
adhieren a unos trajes para captar la fisonomía y el movimiento de manera natural. 
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Indemniza Guerrero a deudos de normalistas 
 
El gobierno de Guerrero, encabezado por Ángel Aguirre, y la Comisión de Interlocución propuesta por 
la Normal de Ayotzinapa acordaron una indemnización económica para los familiares de las víctimas 
del 12 de diciembre de 2011. No obstante, no se mencionó la cantidad. 

La reunión se realizó ayer en la residencia oficial Casa Guerrero y después de más de tres horas de 
negociaciones se acordó que el monto será conforme a los estándares internacionales, afirmó el 
vocero de la comisión, Miguel Álvarez. 

El asesor jurídico del gobierno estatal, Ernesto Aguirre Gutiérrez, mencionó que lo importante no es el 
monto económico de la indemnización, sino la dignificación de las personas involucradas. 

Los familiares de los normalistas muertos, Jorge Alexis Herrera Pino y Gabriel Echeverría de Jesús, 
serán apoyados, ya que los estudiantes perdieron la vida durante un desalojo en la Autopista del Sol el 
12 de diciembre pasado. 

Además, esta semana un juez federal dictó el auto de formal prisión contra el subprocurador de 
Justicia de Guerrero, un ex director de Averiguaciones Previas, una Fiscal Regional y dos agentes del 
Ministerio Público del Fuero Común, presuntamente implicados en irregularidades cometidas durante 
el desalojo de estudiantes de la Normal Rural de Ayotzinapa. 

A todos se les acusa de alterar la escena del desalojo de normalistas, que cobró la vida de dos 
estudiantes, permitir la evasión de 23 estudiantes que bloqueaban la carretera federal México–
Acapulco y de manipular las pruebas relacionadas con el caso.  
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LA AMNEZA Y EL ELOGIO 
CARLOS ORNELAS 

 

De que Elba Esther Gordillo es una mujer astuta, lo es; que administra una tecnología del poder, lo 
hace; que maneja a la perfección el timing político, le comienza a fallar. 

El 10 de marzo, El País publicó una entrevista que Luis Prados y Salvador Camarena hicieron a la 
señora Gordillo. Camarena también publicó una editorial en La Razón, el 12 de marzo. Ella se expresó 
con soltura y dictó cátedra de impudor; despotricó contra Mexicanos Primero, Josefina Vázquez Mota, 
Televisa y contra quienes se atrevan a criticarla: “Porque hay mala fe, hay perversión. Y de mi parte, sí 
hay una negligencia. Nunca me he preocupado de andar mediáticamente promoviendo las cosas.” 

El poder de la señora Gordillo descansa en los pilares del neocorporativismo, el chantaje y la amenaza 
que, junto con otros elementos y el manejo de los símbolos, le han permitido permanecer por casi 23 
años en la cúspide del liderazgo del sindicato más grande de América Latina, sobrevivir a sus 
padrinos, Carlos Jonguitud Barrios, Manuel Camacho y Carlos Salinas de Gortari. 

Los reporteros describen el lujo en que vive la señora, el sistema de seguridad que la protege, así 
como el cariño que ella siente por el mar, por sus pinturas, sus vestidos y más que nada por ella 
misma. Los entrevistadores la califican de afable, irreductible y seductora, mas de inmediato describen 
las fuentes de su riqueza. 

Las respuestas de la señora Gordillo sobre la película ¡De panzazo! muestran sus reflejos astutos: 
niega el fracaso de la escuela mexicana, les achaca a los productores mala intención contra ella, una 
mujer que sufre y llora, y reclama que nadie haya reportado su sangrado en Tepic (me imagino que se 
refiere al Congreso extraordinario del SNTE de 1991). Afirma que ella representa los intereses de los 
maestros y apunta una cosa que muchos observadores pasan por alto, y da en el clavo: la calidad de 
la educación es baja, también en las escuelas privadas, allí nada se le puede adjudicar al SNTE. 

Sentadas las premisas, pasa a lo suyo, a los mensajes para iniciados. 

La frase más importante de la entrevista, es cuando la señora Gordillo repite una cantaleta que todo el 
mundo le creyó en el pasado, pero esta vez acompañada de la amenaza: “...el SNTE no es solo una 
organización que defiende sus intereses, también es un garante de estabilidad política. Nada me 
costaría pedir a los maestros que salieran a la calle”. 

Esta vez lanza una intimidación clara de que puede convocar a una huelga nacional de docentes y que 
tiene un fondo de resistencia. La advertencia es para el PRI, “al PAN le da miedo el poder”, expresó, 
desdeñó a Vázquez Mota y a López Obrador no lo mencionó. 
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Pero, habilidosa, Elba Esther Gordillo no se queda en la amenaza, prende otra vela y vocea un elogio 
al candidato presidencial del PRI. Apuntó que tiene una relación excelente con Enrique Peña Nieto y 
desliza un elogio coqueto, ataviado de una equivocación: “El presiden… [se corrige], el ex gobernador 
es un hombre que cumplió los compromisos que tenía con el SNTE”. 

La señora Gordillo despejó donde está su delirio, se sabe que busca alianzas con el PRI en los 
estados donde habrá elecciones locales el 1 de julio. Mas pienso que muchos dentro de ese partido ya 
no le compran sus dichos, que todavía le teman no significa que la quieran de acompañante. Cuadros 
importantes del PRI dicen que un conyugio con ella representa más mermas que beneficios. Quizás 
ningún político mexicano acumule más opiniones negativas que ella. 

No es que esté derrotada, pero por primera vez en mucho años la balanza política desfavorece a la 
señora Gordillo. 

Retazos 

En respuesta a mi artículo de la semana pasada, donde transcribí la denuncia de una maestra de la 
Ciudad de México, recibí un comunicado de José Ricardo Burgos Orozco, de Comunicación Social de 
la Administración Federal de Servicios Educativos en el DF. 

Él se comprometió a resolver su problema laboral. Le envié ese mensaje a la docente que cité en 
extenso. Me respondió que ya se resolvió mediante un “ajuste de pago” en 14 meses a partir de la 
quincena cinco. 

Mañana, en el Foro de la Librería Siglo XXI, presentamos mi libro, Educación colonización y rebeldía: 
la herencia del pacto Calderón-Gordillo. La cita es a las siete de la noche. Espero que puedan 
acompañarme. 
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